
ISTITUTO COMPRENSIVO “ENNIO QUIRINO VISCONTI” 
Consiglio di Istituto 

a.s. 2022 / 2023 

 
Via della Palombella, 4 - Cap. 00186 Roma 

 
 

Verbale del Consiglio di Istituto n. 10 
(seduta del 30 gennaio 2023) 

 
 
Il giorno 30 del mese di gennaio dell’anno 2023, alle ore 17:00, si è riunito, in presenza, presso la 
sede di Palazzo Ceva in via IV Novembre n. 95, il Consiglio di Istituto dell’I.C. “Ennio Quirino Visconti” 
(di seguito C.d.I), regolarmente convocato dal Presidente Enrico Da Gai per discutere il seguente 

 
O.d.g.: 

 
1. Comunicazioni del Presidente del C.d.I. e della Dirigente Scolastica;  
2. Lettura ed approvazione del Verbale della seduta precedente;  
3. Approvazione del Programma Annuale;  
4. Variazioni di bilancio;  
5. Servizi Assicurativi per le/gli alunne/i ed il personale scolastico: individuazione compagnia 

assicurativa;  
6. Assunzione in bilancio del progetto “Scuola 4.0: scuole innovative, cablaggio, nuovi ambienti 

di apprendimento e laboratori”, in attuazione della linea di finanziamento 3.2 del Piano 
Nazionale di Ripresa e Resilienza (PNRR) del Ministero dell’Istruzione e del Merito;  

7. Linee guida Progetto “Scuole Aperte” del Municipio I;  
8. Analisi dell'offerta formativa del centro storico;  
9. Uscite didattiche e viaggi d’istruzione;  
10.  Monitoraggio ed integrazione del PTOF;  
11. RAV e PDM; 
12. Varie ed eventuali.  

 
 

*** 
 

Sono presenti: 
 
La Dirigente Scolastica  
Rossana Piera Guglielmi  
 
Componente Docenti  
Sabrina Naso  
Miscel Stefenel  
Roberta Pera  

             Noemi Giaccone 
             Roberta Pera 
             Cristina Ruzza 
             Fabiana Vallone 
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Componente ATA  
 
Componente genitori  
Claudia Adduce  
Enrico Da Gai (Presidente) 
Roberta Giassetti  
Giada Anna Maria Guerci (Vice presidente) 
Giovanni Marco Zoppi 

 
Sono assenti: 

Componente docenti 
Marina Esposito - giustificata 
Mauro Tomasselli  - giustificato 
 
Componente genitori 
Serena Tajé giustificata 
Francesca Frattura - giustificata 
Simona Befani  
 
Componente ATA 
Damiano Broegg (passato ad altro incarico) 
Nicola Provenzano  
 

 
 
Ai sensi dell’art. 5 comma 2 lettera b del Regolamento del C.d.I, il Presidente attribuisce la funzione 
di Segretario al Consigliere genitore Roberta Giassetti. 
 

*** 
 
1) e 2) Non essendoci comunicazioni da parte della Dirigente Scolastica né dal Presidente Da Gai, i 
Consiglieri passano subito al secondo punto all’ordine del giorno ovvero all’approvazione del 
verbale del Consiglio di Istituto tenutosi il 19 dicembre 2022 che viene confermato nel suo 
contenuto ed approvato, all’unanimità, dai Consiglieri presenti, i quali approvano l’ordine del giorno 
della presente riunione. 
 

*** 
 
3) Sul terzo punto all’ordine del giorno, l’Approvazione del Programma Annuale, la Dirigente 
Scolastica prende la parola e illustra ai presenti il Programma, ovvero il bilancio che evidenzia le 
stime delle entrate e delle spese dell’anno, che risulta in crescita rispetto al passato. Ai Consiglieri 
viene distribuita la Relazione al Programma Annuale (allegata al presente verbale), che è stato 
inviato ai revisori dei conti del Ministero dell’Economia e delle Finanze e del Ministero dell’Istruzione 
e del Merito e da loro già approvato.  
La Dirigente Scolastica, coadiuvata dal Direttore dei Servizi Generali ed Amministrativi  
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Vincenza Cenname, presenta alcuni dati di sintesi ai Consiglieri, incluso l’andamento in aumento 
delle risorse dedicate ai progetti, che nel 2023 sono previste oltre i €650.000.  
La gestione economica è attesa con un avanzo di quasi €69.000, grazie ad entrate superiori a 
€850.000, derivanti sia dall’avanzo di amministrazione presunto, sia da finanziamenti dallo Stato 
(ca. € 224.000). Tale avanzo sarà a disposizione della scuola per evenienze e urgenze.  
I fondi saranno destinati sia alle ATTIVITA’ (Funzionamento generale e decoro della scuola, 
Funzionamento amministrativo, Didattica, etc.) sia ai PROGETTI. La voce progetti, in ambito 
Scientifico, Tecnico e Professionale, include alcuni PON iniziati lo scorso anno (reti cablate e digital 
board) e un importante bando PNRR, vinto per oltre € 200.000, per lo sviluppo di ambienti di 
apprendimento innovativi; nei progetti in ambito Umanistico e Sociale (ca. €300.000) sono invece 
incluse le attività dei corsi extracurriculari per i ragazzi come scherma, scacchi, potenziamento delle 
lingue, scuolaincanto, e così via.  
Da evidenziare che le casse della scuola si prevedono in significativo aumento nel 2023 passando 
da circa €340.000 a oltre €420.000. 
Il Consiglio di istituto, preso atto, su invito del Presidente, all’unanimità dei presenti  

delibera 
di approvare all’unanimità il Programma Annuale (DELIBERA n. 53 del 30 gennaio 2023) 
 

*** 
 
4) Sul quarto punto all’ordine del giorno, Variazioni di Bilancio, il Direttore dei Servizi Generali ed 
Amministrativi scolastici prende la parola per illustrare alcune variazioni nei numeri dell’esercizio 
2022 che, come riflesso nei documenti in allegato, portano ad un aumento delle entrate di ca. 
€45.000, da €1.200.000 ad €1.245.000 (con un avanzo di gestione immutato di €58.444).  
Il Consiglio di istituto, preso atto, su invito del Presidente, all’unanimità dei presenti  

delibera 
di approvare all’unanimità le Variazioni di Bilancio (DELIBERA n. 54 del 30 gennaio 2023) 
 

*** 
 

5) Il quinto punto all’ordine del giorno, Servizi Assicurativi per le/gli alunne/i ed il personale 
scolastico: individuazione compagnia assicurativa, prende la parola il Consigliere Gianni Zoppi che 
evidenzia ai Consiglieri la difficoltà di effettuare una scelta tra i preventivi arrivati, in particolare nel 
paragonare due compagnie in quanto non sussiste identità delle prestazioni e anche nei pochi casi 
in cui si riscontri tale identità, a volte risulta più conveniente una compagnia e altre volte un’altra. 
Di certo una compagnia richiede un premio totale più basso, ma ciò magari è indice di qualità più 
scadente. Interviene la Dirigente Scolastica per evidenziare che la compagnia Reale Mutua propone 
un servizio interessante di cure odontoiatriche e di oculistica per gli studenti e i docenti, ma si 
tratterebbe di un fornitore nuovo, mentre l’altra compagnia, di Milano (CF-AXA), la conosciamo e ci 
siamo sempre trovati bene, anche su incidenti gravi (si era interrotto il rapporto l’anno scorso solo 
perché la compagnia stessa si era ritirata). Si dovrebbe anche fare un lavoro per incentivare gli 
insegnanti ad assicurarsi, sarebbe un vantaggio per loro, ma molti di essi non lo fanno perché 
sostengono che dovrebbe essere lo Stato ad assicurarli. Interviene la Professoressa Naso per 
affermare che allora non vale la pena propendere per la compagnia Reale, con premio maggiore, 
piuttosto, sarebbe opportuno continuare con chi ci siamo trovati bene (CF AXA) e che con €5,2 a 
testa pro capite assicura sia alunni che insegnanti.  
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Il Consiglio di istituto, preso atto, su invito del Presidente, all’unanimità dei presenti  

delibera 
di approvare all’unanimità l’offerta della Compagnia assicurativa CF AXA (DELIBERA n. 55 del 30 
gennaio 2023) 

*** 
 

6) Il sesto punto all’ordine del giorno, Assunzione in bilancio del progetto “Scuola 4.0: scuole 
innovative, cablaggio, nuovi ambienti di apprendimento e laboratori”, riguarda ca. €208.000 di fondi 
PNRR che la nostra scuola riceve e deve impiegare. La Preside informa i Consiglieri che è già stata 
fatta una riunione interna per organizzare le attività. I prossimi passi sono l’assunzione a bilancio da 
parte del CdI e la presentazione dei progetti entro il 28 febbraio p.v.  Si pensa di realizzare, in tutti i 
5 plessi della scuola, degli spazi innovativi per l’apprendimento; non c’è ancora una idea precisa, ma 
molto probabilmente saranno presentate proposte per migliorare le aule in ogni plesso: 
risistemazione, arredi e tecnologia e creazione di spazi di apprendimento innovativi dal punto di 
vista dell’arredamento (es. a isola) e della tecnologia, inclusa la digitalizzazione di alcuni libri. 
Saranno interessate anche la biblioteca e il teatro del plesso Gianturco, per offrire una 
multimedialità diversa. Si prevede inoltre uno spazio-laboratorio di scienze e informatica con 
attrezzature mobile che si possa spostare da classe in classe. A brevissimo sarà pubblicato un bando 
interno per reclutare i componenti del gruppo di progettazione, che deve essere composto da 5 
persone. Da valutare l’opportunità di istituire anche un bando per esperti esterni.  
Il Consiglio di istituto, preso atto, su invito del Presidente, all’unanimità dei presenti  

delibera 
di approvare all’unanimità l’assunzione in bilancio del progetto “Scuola 4.0: scuole innovative, 
cablaggio, nuovi ambienti di apprendimento e laboratori” (DELIBERA n. 56 del 30 gennaio 2023) 
 

*** 
 
7) Relativamente al settimo punto all’ordine del giorno, Linee guida Progetto “Scuole Aperte” del 
Municipio I, prende la parola il Consigliere Naso che riporta la sua partecipazione alla riunione in cui 
sono state approvate tali linee guida. 
Prende la parola il Dirigente Scolastico per evidenziare come tali linee guida risultano imposte, non 
sono state fatte vagliare agli organi collegiali. La Preside evidenzia anche come la responsabilità 
rimanga invece in capo alla scuola e pertanto manifesta il suo dissenso nei confronti di tali linee 
guida: non si accetteranno domande di associazioni che vogliano fare attività nella scuola, esse 
saranno rimandate alla sola giornata di sabato, e solamente se contempleranno l’esonero della 
responsabilità sulla sicurezza per la scuola.  Tra l’altro, quando le associazioni nel passato hanno 
utilizzato degli spazi nei diversi plessi, spesso non hanno lasciato tali spazi nelle stesse condizioni in 
cui li hanno trovati. Interviene il Consigliere Pera che, riferendosi anche ad esperienze personali 
pregresse, afferma che esistono molte associazioni serie e affidabili, che fanno le cose con criterio, 
e che, necessitando di spazi, si rivolgono alle scuole. Il Consigliere Giassetti concorda, ed evidenzia 
come in effetti tutto dipenda dalle associazioni coinvolte, dalla loro affidabilità, e chiede quindi 
come siano state selezionate quelle che possono partecipare al progetto “Scuole Aperte”. Non 
conoscendo la risposta, la Preside e i Consiglieri tutti si oppongono all’imposizione di associazioni 
selezionate con criteri che non sono stati esplicitati. Il Consigliere Guerci interviene suggerendo che, 
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in attesa di informazioni più precise, il Consiglio rimandi la decisione, data l’applicabilità del tema 
non al corrente bensì al prossimo anno scolastico. Il Consiglio di istituto, all’unanimità, concorda e 
decide di rimandare la decisione fino a che non arrivino informazioni più esaurienti. 
 

*** 
 

8) Sull’ottavo punto all’ordine del giorno, Analisi dell'offerta formativa del centro storico, interviene 
la Preside che informa i Consiglieri su un lavoro importante che ha appena completato, ovvero uno 
studio su “le cause della dispersione scolastica dalla scuola primaria alla scuola media”, che 
provvederà a inoltrare alle Autorità competenti. Relativamente all’I.C. Visconti, sono state molteplici 
le azioni intraprese nel corso degli anni, come ad esempio i progetti di continuità. Infatti, sembrava 
che le responsabilità ricadessero sugli insegnanti, sia della scuola primaria sia della scuola media. 
Oggi però la Dirigente Scolastica ritiene che tali responsabilità non vadano imputate agli insegnanti 
bensì alle tendenze demografiche: dallo studio completato emerge come il centro di Roma abbia un 
tasso di residenti molto basso e in costante diminuzione, a vantaggio del tasso di presenza di case 
vacanze e Bed & Breakfast. Alla luce di questa ricerca, la Preside ha studiato in dettaglio l’offerta 
scolastica del Primo Municipio, andando ad analizzare i dati di “Scuola in Chiaro” per capire l’offerta 
formativa e il relativo andamento nel Primo Municipio. Innanzitutto risulta che dalla parte Est del 
Tevere sono 8 gli Istituti Comprensivi, dislocati in molteplici plessi per un totale di 27 edifici, mentre 
dalla parte opposta del Tevere sono solo 4 gli I.C. (a fronte del triplo di residenti, con 1.200 alunni), 
segno di una razionalizzazione operata dalle politiche in quella zona del Municipio. Al quartiere 
Esquilino sono solo 200 gli alunni di scuola media, similmente a Testaccio e Trastevere dove l’I.C. 
Elsa Morante, a fronte di 500 alunni1, evidenzia solo 76 alunni di scuola media. Il Regina Elena è 
anche in forte diminuzione. La scuola media che sembra preferita è invece, con 260 alunni, quella 
dell’I.C. Virgilio, che probabilmente risulta più comodo dal punto di vista logistico. Il nostro Istituto 
è quello più grande per quanto riguarda la scuola elementare ma perdiamo il 50% degli alunni nel 
passaggio dalla scuola elementare a quella media. Il Municipio 1 sta studiando un piano di 
ottimizzazione probabilmente a seguito dell’evidente sovradimensionamento dell’offerta formativa 
nella nostra zona. La Preside concorda con la necessità di razionalizzazione, anche per il conseguente 
risparmio di costi, oltre che per la questione edifici, e afferma che probabilmente la miglior soluzione 
è quella di istituire un I.C. unico. Oltre al Municipio, lo studio verrà inoltrato anche al Ministero ed 
è a disposizione degli organi che si occuperanno del ridimensionamento.  
La Preside conclude l’ottavo punto all’ordine del giorno informando i Consiglieri di un risultato 
molto importante di cui ha appena avuto notizia, ovvero dei dati di iscrizione per la scuola media 
per l’anno scolastico 2023/2024: nonostante tutte queste difficoltà, e grazie al lavoro minuzioso 
che è stato fatto con le classi quinte, il nostro Istituto ha raddoppiato le preferenze rispetto l’anno 
passato. Il prossimo anno ci saranno più di 200 iscritti alla scuola media, con provenienza da 40 
scuole diverse, anche molto lontane. Buono anche il risultato interno, con il 71% degli alunni delle 
nostre quinte elementari che proseguiranno nel nostro I.C.. Grande la soddisfazione della Preside 
e di tutti i Consiglieri presenti, che si complimentano per il grande lavoro svolto e l’importante 
risultante raggiunto. 
 

*** 
 
 

                                                      
1 Inclusa la scuola dell’infanzia 
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9) Relativamente al nono punto all’ordine del giorno, Uscite didattiche e viaggi d’istruzione, la 
Dirigente Scolastica evidenzia il ritorno ai viaggi più lunghi. I Consiglieri prendono visione delle 
dettagliate informazioni contenute nell’Allegato A e B, suddivise per scuola primaria e scuola 
secondaria, con indicazione del periodo interessato dall’uscita e/o dal viaggio, la destinazione, la 
durata, la classe, il numero di accompagnatori e il tetto massimo di spesa pro-capite. A tal proposito, 
è fissato in €250 il tetto massimo a testa per la scuola primaria e in €400 per la secondaria. Uscirà a 
breve un bando dedicato alle agenzie viaggi al fine di organizzare al meglio le uscite didattiche e i 
viaggi di istruzione. 
Prende parola il Consigliere Pera che nella parte dedicata alla scuola primaria e, in particolare alla 
sua classe, osserva che non risultano le tre gratuità che lei avrebbe richiesto, per i tre bambini 
rifugiati. Tale questione solleva una discussione sui bisogni di alcune famiglie di ricevere un supporto 
economico dalle altre famiglie della propria classe. Di fronte a famiglie bisognose, interviene la 
Preside, nei CdI precedenti si approvava la possibilità di ridistribuire nell’ambito delle stesse classi. 
Quest’anno, però, essendo ben €400 la somma che i genitori sostengono per alcuni viaggi, 
redistribuire una quota anche solo per 1 bambino potrebbe costare quasi 80 euro in più per famiglia.  
Si confida che un insegnante che ha 3 ragazzi economicamente disabili in classe non proponga un 
viaggio di €400 euro in Costa Azzurra. Il Consigliere Stefenel aggiunge anche il tema dei 
bambini/ragazzi con bisogno di assistenza: come coprire i costi di questi accompagnatori? Anche in 
questo caso spetterebbe alle famiglie della classe redistribuire l’onere. I Consiglieri stabiliscono 
allora che per i viaggi di istruzione, la spesa per la famiglia, anche laddove dovrà intervenire per 
coprire le quote degli alunni con bisogni educativi speciali o difficoltà economiche BES, non può 
superare il limite del tetto massimo stabilito dal CdI stesso.  
Il Consiglio di istituto, preso atto, su invito del Presidente, all’unanimità dei presenti  

delibera 
di approvare all’unanimità il programma delle uscite (DELIBERA n. 57 del 30 gennaio 2023) 
 

*** 
 

10) Sul decimo punto all’ordine del giorno, Monitoraggio ed integrazione del PTOF, la Dirigente 
Scolastica informa i Consiglieri che il Collegio dei Docenti ha già effettuato una delibera per alcuni 
progetti nuovi, incluso l’evento a Verona per le eccellenze sportive, al quale dovrebbero partecipare 
due ragazzi selezionati della nostra scuola media; l’adesione dell’Istituto a tale progetto è un seme 
che si sta  gettando per far diventare lo sport un valore e una pratica fondamentale nella nostra 
cultura scolastica. 
Un altro progetto si riferisce ad un gemellaggio a Strasburgo, in occasione del programma Erasmus 
per l’anniversario del parlamento europeo, per il quale viaggerà un coro di ragazzi che canterà l’inno 
europeo. La Preside menziona anche un progetto di prevenzione alla cannabis condotto da un 
medico Primario dall’ospedale di Bologna ed un progetto contro il bullismo sviluppato dalla ASL.  
Il Consiglio di istituto, preso atto, su invito del Presidente, all’unanimità dei presenti  

delibera 
di approvare all’unanimità il monitoraggio e l’integrazione del PTOF (DELIBERA n. 58 del 30 gennaio 
2023) 
 

*** 
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11) Sull’undicesimo punto all’ordine del giorno, RAV e PDM, viene portata in evidenza 
l’autovalutazione dell’Istituto, dalla quale emergono alcuni punti di criticità, il primo relativo ai 
trasferimenti in uscita dalla scuola media, ovvero al numero di ragazzi che chiedono nullaosta per 
cambiare scuola, che risulta maggiore rispetto alla media regionale e nazionale; il secondo punto 
riguarda la dispersione scolastica interna dalla scuola primaria a quella secondaria, di cui abbiamo 
già discusso; inoltre, in alcune classi, rileviamo un punteggio Invalsi in matematica di un punto più 
basso rispetto media regionale. Su questo ultimo punto si avvicendano diverse ipotesi, tra cui 
l’impatto della pandemia, le troppe lezioni online, il turnover degli insegnanti, la penalizzazione 
dell’aiuto dato in sede di prova e delle copiature. La Maestra Pera sottolinea che dalle prove non 
emerge neanche la presenza di quei bambini con bisogni speciali.  
Prende la parola la Dirigente Scolastica che evidenzia il lavoro già intrapreso di sensibilizzazione degli 
insegnanti su tale tema e più in generale di tutti i punti di criticità emersi. 
Non essendoci delibere necessarie, si passa a trattare il punto dell’OdG seguente. 
 
 

*** 
 

12) Sul dodicesimo punto all’ordine del giorno, Varie ed Eventuali, non emergono comunicazioni 
ulteriori.  
 

*** 
 

Non essendovi null’altro da deliberare ed esaurita la trattazione dei punti all’O.d.G., il Presidente 
dichiara sciolta la seduta alle ore 19:00. 
 
Vengono allegati al presente verbale i seguenti documenti: 
 

1. Relazione al Programma Annuale; 
2. Variazioni di bilancio; 
3. Allegati A e B per uscite didattiche e viaggi di istruzione.  

 
 
 
 
 
 
 
 

   Il Presidente            Il Segretario 
 
  Enrico Da Gai                  Roberta Giassetti 

 
 
 
 
 


